
撥款逾1.3億元 成就20個大學研究項目
第二屆研究資助局高級研究 / 研究學者計劃

▲�　�研究資助局的資助計劃，讓大學內多項國際性前瞻科研及社會政策理論研究得以邁進一步。

  研究資助局（研資局）每年透過兩項研究學者計劃，向20位大學教授及副教授批

出逾1億港元的研究經費。經計劃資助的多項國際性前瞻科研及社會政策理論研究，有

助提升本港大學的研究水平，並為本地建立更多元、更健全的研究生態。

教育資訊 特刊

「研
資局高級研究學者計劃」及「研資局研究學者計
劃」踏入第二屆，兩項計劃均涵蓋八所教資會資助
大學的所有學科，每年各頒發10個得獎名額，於60

個月資助期間，分別發放約780萬港元及約520萬港元經費予得獎
學者所屬院校。計劃旨在為卓越的學者提供教學及行政職務方面
的持續支援，讓他們更專注於研究項目，同時透過計劃聘請研究
人員，培養更多年輕學者。

釋放教務時間 更專注研究工作
 香港理工大學紡織及服裝學系鄭子劍教授為今屆10位「研資局

高級研究學者」之一，正研發一種可穿戴的高性能電子傳感器，以
透氣透水的彈性薄膜為材料。他指出過去20年的相類產品一直忽
略了透氣功能，無法長時間穿戴。其團隊正研發的液態金屬纖維氈
及高透氣材料，可帶來重大突破，讓這種技術更廣泛和有效地應用
在健康監測、運動監控、軟體機械人，甚至是人工眼等專業醫療領
域。

鄭 教 授 非
常 榮 幸 能 獲
獎 ， 並 感 謝 研
資 局 推 出 此 為
期5年的計劃，
讓 他 有 充 足 時
間 及 豐 厚 資 金
展 開 高 潛 力 而
高 風 險 的 創 新
研 究 。 藉 此 計
劃 提 供 的 經
費 ， 他 更 可 聘
請 多 名 不 同 專
業 的 博 士 後 或
研 究 生 ， 在 計
劃期間互相交流學習，獲取不同領域的經驗與視野，有助本地培養
新晉研究人才。計劃亦提供替假老師的支援，讓教授騰出更多時間
專注研究工作。

研究環境改善
年輕學者機會更多

 另一位得獎學者是香港科技大學
經濟學系講座教授陳松年。他從計量
經濟學的方法論入手，希望能改變傳
統政策評估囿於識別平均效應的局
限，因為那些只能狹窄地反映一個側
面，並不能為社會
學者或政策制定者
提供全面的社會解
讀。他的得獎研究
項目希望在理論的
應用上有所突破，
結合樣本選擇及分
位數迴歸的基礎，
為減貧研究、公共
政策、工業政策，
甚至司法有效性等
領域提供更全面的
分析方法。

 陳教授表示很
高興得到「研資局
高級研究學者計劃」提供的資助，讓他得以籌劃更完備及更有系統
的研究計劃，並有足夠資源聘請年輕學者參與其中，投入研究的每
一環節。除了執行研究工作，新晉學者亦能為計劃提出創新意見。
他勉勵年輕學者要勇於挑戰，「做研究不是一天兩天的工作，而是
一輩子的事業。」香港近年的研究環境正不斷改善，研究資源倍
增，只要堅持不懈，機會一定會降臨。

5年資助期 提供穩定研究條件
 二維材料是目前電子與物理學界的研究潮流之一，也是香港大

學理學院物理學系姚望教授多年來的研究專業。他講解說，二維材
料是只有一個或數個原子厚度的材質，猶如一張無限薄的膜。傳統

的三維材料由於體積關係，限制了微電子科技的進一步發展，二維
材料卻能突破極限，可造出更細小的晶體管，結合其中對電子的量
子自由度的多樣化調控手段，有望製造更高速的電腦中央處理器。

 姚教授從2007年開始接觸二維材料，他認為「研資局高級研
究學者」不單是重要的榮譽，也肯定了他和團隊過去的工作。計劃
更有助他推動其研究向前邁進，開展有關堆疊二維材料形成的超結
構，而產生新的物理現象的研究工作，這會成為探索新世紀光電科
技的一個重要方
向。研究需要長
時間埋首同一難
題，研究工作者
難免有迷失的時
候。姚教授指出
研資局的慷慨資
助 非 常 重 要 ，
「5年是相對較
長的資助期，穩
定的經費有助長
時間維持一個具
競爭力的團隊，
吸引優秀的研究
生或博士後投入
研究項目。」

▲�　�鄭子劍教授表示獲得「研資局高級研究學者計劃」
的資助後，能騰出更多時間專注研究工作。

▲�　�陳松年教授有感近年本地研究資助增加不少，勉
勵年輕學者努力追夢，投身研究工作。

▲�　�有了研資局的新計劃支援，姚望教授把十多年的研
究進一步推展，有望成為探索新世紀光電科技的一
個重要方向。
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